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日上午，全国政协教育
界别小组来了一位特殊的列席
者———财政部教科文司司长赵路。
“赵司长，我有
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个问题想向您
咨询。”全国政协委员、华东理工大
学副校长钱锋开始向赵路“求说
法”，“部属院校的国有资产管理能
不能放权，实行属地化管理……”

赵路回应钱锋问题的话音未
落，就有委员接着抛出“新问题”。

时针已快指向
$$

时，问答还在
继续。“国家财政性教育经费支出
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年占国内生产总值比例达到
#'

。这个
('

，是不是个筐，什么都
能往里装？”全国政协委员、中国矿

业大学（北京）副校长姜耀东将问题
指向委员们连日讨论的“

#'

”。
赵路答道：“说到

#'

，我们
财政部掌握的经费投入有四个倾斜
原则。第一要向农村地区、贫困地
区、民族地区、边远地区倾斜；第
二要向义务教育尤其是农村义务教
育倾斜；第三要向教育发展的薄弱
环节和关键环节倾斜；第四要向家
庭困难学生助学和促进教育公平倾
斜……”姜耀东的问题有了答案。

委员们意犹未尽，小组讨论的
结束时间却到了，大家只能会后
“追问”。

本报记者 张 红

全球华侨华人共同托举
从中共十八大到全国两会，努力实现“中国梦”的号角已经响遍中华大地，并

已深入海外
!"""

万华侨华人的心底。全球华侨华人是中华民族复兴、实现“中国

梦”的重要力量。两会期间，有着多年海外工作生活经历的代表委员谈起这个话题

时，无不带着欢愉和希望。

“我为什么对电子商务这么感兴趣，连续几年一直在提电子商务的话题？”
)

月
"

日，致公党中央的全国政协委员徐晓兰在接受记者采访时谈起了自己的
亲身经历，“那是因为我
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岁的孩子的一次消费行为，那时候一回家，我说
要买什么，他马上告诉我上网查一查，没过两天，货就到家了。”

那次经历给了徐晓兰很大冲击，使她开始研究电子商务，从此，每年她都
会从不同角度提出一些提案，最终的落脚点都是怎样促进电子商务健康可持续
发展。

徐晓兰认为，电子商务已成为中国有效扩大内需的抓手。报告显示，
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年中国电子商务市场交易规模达
+,$

万亿元，中国网购用户达
%,%

亿。
她认为，当前，政府管理电子商务的方式滞后、物流快递存在瓶颈、宽带

市场缺乏竞争等问题制约了电子商务的发展，建议政府要加大物流、宽带基础
设施的投资，特别是对西部、偏远地区给予投资倾斜，消除“数字鸿沟”；同
时，尽量减少行政许可。对不必要的行政审批和管制措施，加大清理力度，并
积极出台扶持性政策。
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“娘家好，我们腰杆儿才硬”

对于海外侨胞而言，“中国梦”有特殊的意义。“生
活在海外的华侨华人都有切身体会，”政协委员舒心曾常
年生活在国外，他说，“我们就像嫁出去的女儿，中国就
是我们的娘家。娘家好，我们腰杆儿才硬。我们真心盼着
‘中国梦’早日实现。”

人大代表、国家“千人计划”专家丁列明认为应该把“中
国梦”与自己的梦想结合起来。“在我心目中，‘中国梦’有两
层含义。”他说，“一个是中华民族的伟大复兴。另一个是实

现个人价值，并把个人发展与国家发展结合
起来。早年，我们出国是奔着‘美国梦’去的。

现在，很多人都希望回来实现
第二个梦。我个人的‘中国梦’

就是结合中国的
需求和自己的专

长，实现经济、社会效益的双重收获。”
中国科学院遥感与数字地球研究所研究员

顾行发委员则强调了“中国梦”的世界性：
“在我心目中，‘中国梦’是海内外所有华人的梦。
而且，‘中国梦’与世界的和谐发展以及地球的可
持续发展都紧密相连。中华民族的复兴将让整个世

界都得到发展的助力并共享发展的成果。‘中国梦’的内
涵非常宽广：既有中国的发展，也有世界的进步；既有物
质财富的极大丰富，也有蓝天碧水的环境改善。”

让更多人理解“中国梦”

梦想总是美好的，现实却未必给力。因为两者之间有
距离，追梦人才孜孜以求。
“我觉得，‘中国梦’的最终目的就是让人民过上实

实在在的好日子，让人民体会到温暖和幸福。”政协委员
潘庆林说，“今年我的提案是有关食品安全。如何让人民
享受高品质的生活？我们还有很长的路要走。”

顾行发指出，“中国梦”面临国内与国外双重挑战。
“一方面，经济发展与环境保护要并举。中国虽然已经是
世界经济第二大国，但是人均收入依然落后，区域发展还
不均衡。这意味着我们还需要不断大力发展经济。但是，
经济发展不能以环境为代价。过去，我们对环保的重要性
可能认识不足，所以措施也不到位。现在，我们应该把环
保放在第一位，必要时宁可牺牲一点经济发展速度。”

他说，“另一方面，国际社会不理解我们。他们误以
为中国‘强后必霸’。他们根本没有真正理解，中国的强
大也将促进世界的繁荣。因此，我们需要和外面的世界多
沟通，让他们了解‘中国梦’的理念和价值。在这方面，

海外侨胞可以发挥独特作用。”

当好祖（籍）国“形象大使”

无论是推翻帝制、建立新中国，还是改革开放，海外
华侨华人都发挥了不可替代的作用，贡献巨大。他们是中
国的宝贵资源。如今，要实现“中国梦”，依然离不开他
们的贡献。

顾行发认为，我们必须进一步调动海外华侨华人的积
极性。他强调，应该增加与海外侨胞的互动：“我们应该
更加关心侨胞和他们的子女，让他们身在海外也能感受到
祖（籍）国的温暖。比如，我们不仅要经常出访、把文艺
节目带出去、支持当地的侨团工作，还要把他们请回来，
让他们切身体会有‘家’的美好。”

丁列明则呼吁海外人才回到中国共圆“中国梦”：
“我认为，全身心地回到中国发展，不仅可以为实现‘中
国梦’直接做贡献，还是一种精神上的享受过程。很多人
都是大学毕业或者硕士毕业才出的国，他们对中国的认同
根深蒂固。在国外无论多么成功，都可能觉得缺了点什
么。我觉得，如果有合适的平台、合适的机会，回到中国
融入这个大家庭应该是比较好的选择。”

代表委员还强调，海外侨胞应该从点滴做起、从自己
做起，为“中国梦”的实现而努力。
“一旦踏出国门，你代表的就是中国。你的一言一行

直接影响着他人对中国的看法。”潘庆林说，“如果你表
现不好，甚至可能打消别人进一步了解中国的愿望。”

舒心也指出：“海外侨胞是中外之间的桥梁。无论是
国内企业到国外投资，还是国外企业到国内投资，或是外
国人了解中国，侨胞都可以担当中国信息的传递者。”

我是河北省沙河市栾卸村党支部书记，

新当选的第十二届全国人大代表。来北京开

两会前，我专门走访了我们村和邻村的农民，

听听他们有什么要求和愿望。这几年国家重

视农村建设和农民生活，农民得到许多实惠。

如今，他们又有了新的期盼，所以对两会很

关注。

农民兄弟的话语很朴素。他们说，他们

关注的是收入什么时候能翻番？什么时候能

像城里人那样生活？当然，他们最关注的还

是党的好政策如何在农村得到进一步落实。

我在栾卸村已经做了
)&

多年的书记，看

着村子越变越好。
)&

多年前，我们村山秃地

薄，十年九旱，群众连饭都吃不饱。
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年，全村工农业生产总值达到
-,.

亿元，集

体经济收入
",!

亿元，人均收入
+%-+

元。

能取得这样的成绩是与深化改革分不开

的。
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年，我们对村集体企业实行了股份

制改造。
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年，我们又创造性地制订了

《关于村集体土地（承包）经营权和集体经济

权益分配办法》，把集体土地和集体经济权益

以份数为单位，通过科学合理的计算分配到

各个家庭，把村集体土地和集体经济权益由

“集体共同共有”形式，变为村民“按份共

有”的股份合作形式，并依据“按份共有”

原则成立了
!

个农村专业合作社，建立起了

新的经济合作组织，放活了集体土地（承包）

经营权，收到了“土地变股权、农民当股东、

有地不种地、受益靠分红”的良好效果。

农村专业合作社提高了我们的生产效率，

专业分工更细了。我们
!

个合作社只需要
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多人工作就可以，其他人就从土地中解

放了出来。这样，农民既可以从承包地上获

得稳定的保底分红或租金收入，也可以获得

工资性或经营性收入，还可以获得集体资产

分红收益股份。

按照小城镇来规划，我们村生活配套设

施很齐全。从幼儿园到高中、职业高中，村

里的学校建筑面积就有十几万平方米，可以

容纳
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多名学生，周围村的孩子都可以来

上学。我们还建了老年公寓。

当然，在发展过程中也发现一些问题。

比如，今年我提交的议案就是有关修改农村

专业合作社法的。过去的合作社侧重农业、

养殖、农产品加工等专业领域。现在农民有

了新的需求。比如，我们村希望和邻村合建

合作社，因为没有相关法律，工商局根本无

法注册。另外，我们希望合作社能够转向真

正的股份制合作社。去工商局注册合作社，

却有人数限制。

我们在发展的过程中还发现了新问题：

现在的年轻人不愿意从事农业生产。这个问

题是全国性的，而且很严重。如果任其发展

下去
/

我国的粮食安全将会受到严重威胁。

（本报记者 张 红采访整理）

链接
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李长庚，
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年至今担任河北省沙河市

栾卸村党支部书记，河北恒利集团有限公司董

事长，
#$$!

年被评为“全国劳动模

范”
&

第十二届全国人大代表。
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代表委员新面孔

代表委员谈实现中华民族伟大复兴

杨元庆呼吁减税：

解释少些，行动多些
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正在发言。

新华社记者
陈建力摄

#

全国人大代表、北京乐

平西甜瓜专业合作社理事长冯

乐平说，农村土地制度关乎农

村长远发展。

新华社记者 李 涛摄
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全国人大代表、

云南省沧源佤族自治

县国门小学佤族教师鲍红艺说，希望早日

改变佤族山寨群众出行难的问题。

新华社记者 杨宗友摄
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政协委员、武警警官

学院训练部副部长雷敏说，

青少年身体强壮才能实现强

国强军梦想。

新华社记者 王建民摄

“不仅是奢侈品，很多普通品牌的衣服甚至日用消费品，中国的
民众都跑到国外买，这是为什么？如何把消费留在国内？”全国政协委员杨

元庆对记者说，“政府听到老百姓的抱怨，不要解释，而应当立刻去找原因，去切实
解决。我建议政府能够相应地减税，不仅给企业减负，也能降低物价，增加老百姓的消费
意愿，培养好的消费环境。”
在
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月
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日上午的小组讨论会上，杨元庆提出问题后，面对同组的税务官员的解释，杨
元庆直言：“政府应该将‘把消费留在国内’作为一个命题来加速解决，税收出了问题解决
税收，流通环节出了问题解决流通环节，停留在解释是不够的。”

“按照经济规律，市场越大，产品卖得越多，价格应该越低。而现实是，大众消费
品国内价格比国外贵，这没有道理。”会后，杨元庆告诉记者，他认为当前政府工
作的焦点要放在怎么扩大国内消费市场，提高广大民众的消费能力上来，把

中国市场做成世界上最大的消费市场。“这不仅是维持中国未来
%&

年高速增长的最关键之处，还是解决国际贸易平衡的关
键一环。”

小组讨论
变成“发布会”

本报记者 赵晓霞


